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Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
распорядился 
помочь дольщикам 
и застройщикам.

Глава государства под-
писал ряд поручений пра-
вительству для поддержки 
населения и отраслей эко-
номики во время эпидемии 
коронавируса.

ИПОТЕКА ПОД 6,5% 
И КРЕДИТЫ 
СТРОИТЕЛЯМ

Президент поручил до 
1 мая обеспечить:

 ✓ утверждение льготной 
ипотечной программы с 
1 мая до 1 ноября 2020 года 
на покупку жилья на пер-
вичном рынке в размере 
до 3 миллионов рублей, а в 
Москве и Петербурге, Мо-
сковской и Ленинградской 
областях - до 8 млн рублей 
по ставке 6,5% годовых на 
весь срок кредита;

 ✓ выдачу льготных банков-
ских кредитов организациям 
строительной отрасли, кото-
рые сохраняют численность 
занятых работников и пре-

доставили обязательства по 
завершению строительства 
многоквартирных домов;

 ✓ докапитализацию Фон-
да защиты прав дольщиков 
на 30 миллиардов рублей на 
окончание начатого строи-
тельства;

 ✓ госгарантии «ДОМ.РФ» 
на 50 миллиардов рублей для 
приобретения стандартного 
жилья у застройщиков для 
последующей реализации.

БАМ, ТРАНССИБ 
И АЭРОПОРТЫ 
БУДУТ СТРОИТЬ

Кроме этого, президент по-
ручил обеспечить масштаб-
ные инфраструктурные про-
екты:

 ✓ по развитию железно-
дорожной инфраструктуры 
Байкало-Амурской и Транс-
сибирской железнодорожных 
магистралей;

 ✓ строительству ближних и 
дальних подходов к транс-
портному переходу через Кер-
ченский пролив;

 ✓ развитию автодорожной 
и железнодорожной инфра-
структуры на подходах к пор-
там Азово-Черноморского 
бассейна, в центральном 

транспортном узле, а также 
на Черноморском побережье 
России;

 ✓ модернизации аэродром-
ных комплексов, в том числе 
в городах Челябинск, Пермь, 
Хабаровск, Норильск;

 ✓ развитию портовой ин-
фраструктуры в Мурман-
ске, Балтийском и Азово-
Черноморском бассейнах, 
а также в Дальневосточном 
округе.

Картина дня: в верхах

Елена АРАКЕЛЯН

Банки уже начали выдавать деньги 
под 6,5% и ниже.

Стали известны детали новой программы льгот-
ной ипотеки. Минфин внес в правительство проект 
постановления, где и расписаны все параметры. А 
ряд крупнейших банков, не дожидаясь публикации 
постановления, уже начали прием заявок.

1.  КОМУ И НА КАКИХ УСЛОВИЯХ ДАДУТ?
Программа будет распространяться на кредиты, 

выданные с 17 апреля по 1 ноября 2020 года.
Основные условия такие:
● ставка не более 6,5% на ВЕСЬ (это важно) 

срок кредита;
● первоначальный взнос - не менее 20%;
● цель кредитования  - покупка жилья в ново-

стройке.
При этом есть ограничения по максимальной сум-

ме кредита:
● до 8 млн рублей в Москве, Московской области, 

Санкт-Петербурге, Ленинградской области;
● до 3 млн рублей - в остальных регионах.

2.  КОГДА МОЖНО ИДТИ В БАНК?
Уже можно. На сегодня ставки по новой льготной 

программе у банков такие:
● Сбербанк - 6,4%
● ВТБ - 6,5%
● Альфа-банк - 6,5%
● Промсвязьбанк - 6% (но заявку на кредит именно 

по такой ставке надо подать до 15 мая).
● Банк ДОМ.РФ - 6,5%.
У всех срок кредита - до 20 лет.
Заявки банки активно принимают онлайн - идти 

туда ногами, нарушая режим самоизоляции, не надо.

3.  ЛЮБАЯ ЛИ КВАРТИРА 
В НОВОСТРОЙКЕ ПОДОЙДЕТ?

Условия программы ничем не огранивают выбор 
жилья, кроме его стоимости. С учетом обозначенных 
размеров максимального кредита и минимального 
взноса (см. выше) в столичных регионах под про-
грамму попадут новые квартиры стоимостью до 10 
млн рублей, а в остальных регионах - до 3,75 млн 
рублей. По оценкам экспертов, в Москве это при-
мерно 45% всех предложений, а во всех остальных 
регионах - значительно более половины всех квартир 
в новостройках. 
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Елена КРИВЯКИНА

Выделено почти 
10 млрд рублей 
на погашение 
ипотечных кредитов 
семьям с детьми.

Правительство выделит 
субсидии на погашение ипо-
течного кредита семьям, в 
которых после 1 января 2019 
года родился третий или по-
следующий ребенок.

- Государство поможет 
полностью или частично 
погасить ипотечный кредит 
такой семье, максимальная 
сумма погашения составит 
450 тысяч рублей. С учетом 
расширенного материнского 
капитала (616 тысяч рублей. - 
Ред.) общая сумма жилищ-
ной поддержки многодет-
ных семей может превысить 
1 миллион рублей, - сообщил 
на заседании правительства 
в четверг премьер Михаил 
Мишустин.

По словам премьера, на по-
мощь в погашении ипотечно-
го кредита будет направлено 
около 9,5 миллиарда рублей. 
По расчетам Минфина, это 
поможет не менее чем 21 ты-
сяче семей.

Еще один законопроект, 
рассмотренный правитель-
ством, запрещает банкам 
блокировать счета своих 
клиентов без объяснения 
причин. Речь идет о ситуа-
циях, когда банк подозре-
вает клиента в отмывании 
преступных доходов или фи-
нансировании терроризма.

- От блокировки могут по-
страдать граждане, которые 
лишатся доступа к своим 
деньгам, и добросовестный 
бизнес, который не сможет 
расплатиться с поставщи-
ками или контрагентами, 
выплатить зарплату сотруд-
никам и совершать другие 
операции, - сказал Мишу-
стин.

Банки также не смогут от-
казать физическим лицам в 
открытии счетов.

- Сделать это можно бу-
дет лишь в том случае, если 
при проведении проверки 
возникает обоснованное 
подозрение в отмывании 
преступных доходов или 
финансировании терро-
ризма. Рассчитываем, что 
этот законопроект улучшит 
положение добросовестных 
предпринимателей, - пояс-
нил премьер.
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Рабочее место Путина в «домашней» президентской резиденции «Ново-Огарево» 
теперь выглядит так: 1) телефоны спецсвязи (на самом деле там 3 аппарата), 

2) селектор, по которому Путин может вызвать любого крупного чиновника 
нажатием одной клавиши (они проименованы), 3) микрофоны, 4) компьютер 

с ночным Кремлем на заставке, 5) настольная лампа, 6) карандаши и баллончик 
с дезинфицирующим спреем, 7) перекидной календарь, 8) секретер с бумагами, 

9) пульт, 10) видеокамера, 11) экран с участниками совещаний на удаленке.
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Ведущий научный сотруд-
ник Института социально-
го анализа и прогнозирования 
РАНХиГС, старший научный 
сотрудник Института со-
циологии РАН Дмитрий РО-
ГОЗИН в своих исследованиях 
российской коррупции пришел к 
удивительным выводам.

ВРЕДИТЕЛЬСТВО 
ИЗ-ЗА АМБИЦИЙ

- В вашем исследовании есть 
парадоксальная мысль: «Кор-
рупция - это не обязательно 
денежная корысть. Простое 
выполнение чиновником своих 
обязанностей, желание сделать 
что-то полезное уже оборачи-
вается коррупцией».

- Давайте сначала зададим-
ся вопросом: разве корруп-
ция - это только деньги (по-
народному - взятка)? Ведь 
само слово corruption прежде 
всего - разрушение формаль-
ных норм, правил. В случае, 
когда законы постоянно 
переписываются, когда они 
конфликтуют с реальностью, 
люди относятся к ним скеп-
тично. Как в русской пого-
ворке: «строгость законов у 
нас компенсируется необяза-
тельностью их исполнения».

- То есть люди игнорируют 
плохие законы.

- Конечно. Ведь первый 
признак коррупции - теневое 
решение вопросов. Чиновник 
становится коррупционером, 
когда можно что-то сделать 
тихо, без огласки. Он решает 
вопросы, потому что только 
он «по-теневому» может это 
сделать. И не всегда тут дело 
в деньгах.

- А в чем?
- Например, власть, карьера. 

И главное - желание вершить 
большие дела. Мы говорили с 

чиновниками, которые 
раньше были бизнесме-
нами, спрашивали у них: 
зачем вам это? У вас был 
свой бизнес, который 
приносил доход. Они от-
вечали: масштаб не тот. А 
тут я руковожу городом, 
районом, областью... И, 
как ни странно, на вопрос, 
почему люди во власти на-
рушают законы, нет точ-
ного ответа. Бывает, кор-
рупционерами становятся 
абсолютно бескорыстно. 
Из-за амбиций. Человек - 
загадочное существо.

ПОНЯТИЯ ДЛЯ НАРОДА 
И ЕСТЬ ЗАКОН

- Знакомый мэр одного се-
верного города говорил мне, 
что приносить пользу людям 
невыгодно. Безопаснее не де-
лать ничего. Рассказывал, к 
примеру, что рискует по-
пасться следователям, пере-
селяя человека из аварийного 
жилья...

- Я часто ругаю чиновни-
ков, но не в случае, когда они, 
нарушая законы, помогают 
людям. Но даже в этом бла-
городном случае страну ждет 
стратегический про игрыш. 
Даже если вы обо шли систе-
му - без всякой корысти, про-
сто из жалости, из слез, - вы 
не можете это исключение по-
ставить на регулярные рельсы. 
А это значит, что тысячи дру-
гих людей, которые находятся 
даже в худшей ситуации, тем 
более ничего не получат.

Получается, что сердо-
больный чиновник, которого 
прошибла слеза, делает хуже 
всей системе. Ведь в России 
так и происходит: пробился к 
большому начальнику, лучше 
к президенту, попросил его 

лично - твои проблемы реше-
ны (и соседа заодно, на всякий 
случай, чтобы не прилетело). 
А не пробился - ничего не по-
лучишь.

- То есть сам факт началь-
ничьей милости - уже начало 
коррупции?

- Это разрушение формаль-
ной нормы, обход ее через си-
стему жалоб и челобитных. 
Например, социолог Симон 
Кордонский приходит к па-
радоксальному выводу: коль 
наш российский мир живет 
по понятиям, то получается, 
неформальный договор друг 
с другом в обход закона - это 
и есть настоящий закон...

- ...И то, что мы называем 
гадким словом «коррупция», на 
самом деле народный способ 
решения проблем?

- Да, если не считать кор-

рупцией только баналь-
ную взятку. Но тогда 
получается чудовищ-
ная вещь: сложившу-
юся систему разрушает 
не тот, кто преступает 
закон, а тот, кто ему 
следует! Приведу при-
мер: строят для очеред-
ников дом. Если рабо-
тать строго по закону, 
с согласованиями, на-
логами, справками, 
отчетами, дома, как 
известно, не будет. 
Таким образом рья-
ный «законник» на-
вредит всем - очеред-
никам, покупателям 
квартир, городу. Ведь 
как думают в России: 
следовать закону - 
значит жизнь по бу-
магам. Хотя любой 
русский скажет: раз-
ве мы по бумагам 
живем? 

Как гражданин, я не могу, 
конечно, утверждать, что не 
надо бороться с коррупцией. 
Но в вертикальной системе 
власти, которая настроена 
скорее на документооборот, 
чем на результат, где чинов-
никам дано очень мало сво-
боды для принятия решений, 
любая борьба с коррупцией 
сказывается негативно на эко-
номике (тот же пример с по-
стройкой дома). Чиновник, 
который живет по бумаге, - 
самый большой тормоз для 
развития региона, страны. По 
бумаге ничего не сделать.

МОРАЛИ В БОРЬБЕ 
С МЗДОИМСТВОМ НЕТ

- Выходит, законопослуш-
ный чиновник хуже корруп-
ционера?

- Потому что мелкий и 

средний бизнес не может под-
страиваться под бумаги. У нас 
все уровни власти много лет 
выносят распоряжения для 
контролирующих органов: 
перестаньте проверять мел-
ких предпринимателей. Раз 
в два-три года у нас выходят 
постановления по поддержке 
малого бизнеса. Но проходит 
три-четыре месяца, и снова 
начинаются плановые про-
верки.

- Зачем?
- У силовиков есть свои 

показатели эффективности 
и бесконечный документо-
оборот, который определя-
ет их карьеру. Что порожда-
ет тьму проверок, штрафов 
и уголовных дел. И что, как 
ни странно, мешает бизнесу 
работать законно. И воль-
но или невольно заставляет 
предпринимателей входить в 
коррупционные связи.

- Что с этим делать?
- В мире идет декрими-

нализация коррупционных 
практик. Если какая-то ком-
пания в обход существующих 
норм получает разрешение 
на строительство жилого до-
ма, например, за взятку, и 
это становится известно, то 
руководство этой компании 
не сажают. И чиновника-
взяточника тоже. Его обязы-
вают многократно выплатить 
компании, которая пострада-
ла, все неустойки. Другими 
словами, ты украл миллион - 
отдай десять.

- Так у нас то же самое хо-
тели ввести.

- Не получилось. У нас уго-
ловное преследование пре-
валирует. Ты украл несколь-
ко миллионов - сядь на всю 
жизнь. А западный человек 
смотрит прагматически. Ес-
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Социолог Дмитрий РОГОЗИН:

В России, чтоб победить        воровство, 
   можно давать премии      за коррупцию
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ХРОНИКА
КОРОНАВИРУСА

ЗАРАЖЕНЫ (мир)  2 637 314 (+58 384)
ЗАРАЖЕНЫ (Россия) 62 773   (+4774)

человека за сутки

Вирусолог Александр ЛУКАШЕВ - об эпидемии коронавируса в России:

С большой вероятностью 
мы уже вышли на плато

Анна ДОБРЮХА

С начала этой недели появился по-
вод для осторожного оптимизма. 
В понедельник, 20 апреля, пришло со-
общение о заметном снижении коли-
чества заболевших COVID-19: 4268 
человек по сравнению с 6060 случая-
ми за предыдущий день. Во вторник 
цифры выросли по сравнению с поне-
дельником, но все равно были ниже 6 
тысяч. Снижались цифры и в среду, 
и в четверг. 

В целом статистика за последние 
дни выглядит так -  см. графику.

О чем могут говорить эти дан-
ные? Мы спросили известного виру-
солога, директора Института меди-
цинской паразитологии, тропических 
и трансмиссивных заболеваний им. 
Е. И. Марциновского Сеченовского 
университета, доктора медицинских 
наук, члена-корреспондента РАН 
Александра Лукашева.

- Примерно к этому времени мы 
как раз ожидали увидеть перелом 
в росте заболеваемости, - говорит 
эксперт. - Должны были проявить-
ся итоги принятых мер, пропуск-

ного режима в Москве и области. 
И, судя по всему, мы их видим. Так 
что данные за последние дни мо-
гут означать не просто колебание в 
цифрах, а действительно значимый 
результат.

- Можно ли считать, что мы уже 
выходим на плато, после которо-

го должно последовать снижение? 
Или рано?

- С большой вероятностью это 
действительно выход на плато. 
Чтобы иметь полную уверенность, 
нужно подождать буквально еще 
пару дней. Ясность получим к пят-
нице.

ВОПРОС - РЕБРОМ

Почему смертность 
сейчас ниже, 
чем в прошлом году

Министр здравоохранения Михаил Мурашко 
сообщил в среду, что COVID пока не повлиял на 
общий уровень смертности в стране. Сейчас он 
даже на 4,5% ниже, чем в прошлом году.

- Опыт зарубежных стран показал, что вклад 
коронавируса в общую смертность появляется 
не сразу, а позже,  - поясняет вирусолог Алек-
сандр Лукашев. - В частности, в США и Италии 
этот вклад проявился только в последние недели 
(вспышка там началась на 3 - 4 недели раньше, 
чем в России, а число заболевших значительно 
больше. - Ред.). Поэтому пока что, к сожалению, 
преждевременно делать окончательные выводы о 
снижении смертности. Но стоит иметь в виду, что 
при изоляции сокращается количество погибших 
от ДТП, доля которых очень высока. Снижается 
и смертность от других причин - ряда инфекций, 
кроме COVID, травм и т. д.

Смертность же от коронавируса дальше может 
расти. В том числе потому, что, увы, далеко не 
все, кто лежит сейчас в больницах, выживут. Но 
есть все основания полагать, что в России уровень 
летальных исходов все же не достигнет показате-
лей США и Италии, считает профессор Лукашев: 

- У нас выявляют значительно больше легких и 
бессимптомных случаев, так что относительная 
смертность останется низкой.
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По состоянию 
на 9 апреля 
2020 года

По состоянию 
на 23  апреля 
2020 года

УМЕРЛИ (мир)  183 559 (+5463)
УМЕРЛИ (Россия) 555  (+42)

ВЫЗДОРОВЕЛИ (мир) 715 191 (+22 858)
ВЫЗДОРОВЕЛИ (Россия)  4891 (+471)

человек человекза сутки за сутки

■■ БУДЬ■В■КУРСЕ

Оксана 
НАРАЛЕНКОВА

Лучше■
подготовиться■
заранее,■■
не■дожидаясь,■
пока■станет■
совсем■плохо.

З а р а з и т ь с я 
COVID-19 по нынеш-
ним временам может 
каждый. И как будет 
протекать болезнь, 
никто предугадать не 
может. Но те, кто уже 
переболел, чаще все-
го рассказывают, что 
им очень резко стало 
плохо. И в больницу 
их забирали уже с 
зашкаливающей тем-
пературой, одышкой, 

слабостью. Конечно, 
в таком состоянии 
очень сложно сооб-
разить, что нужно 
захватить с собой. 
Специалисты МЧС 
прописали, как нуж-
но подготовить на слу-
чай госпитализации с 
подозрением на ин-
фицирование коро-
навирусом. А мы до-
полнили это личными 
впечатлениями людей, 
успевших полежать в 
инфекционке. Сумку 
с вещами для госпи-
тализации нужно со-
брать заранее и дер-
жать наготове.

Личный■опыт
Мария Мухина, вылечившаяся 

от коронавируса в инфекционной 
больнице «Коммунарка», рассказала, 
возвращают ли пациентам личные вещи 
при выписке:

- У меня с собой были ноутбук, теле-
фон, три книжки. Я выписывалась с 
огромной сумкой, в которой лежали и 
грязное белье, и гаджеты, никто не пре-
пятствовал. Но есть такая проблема: 
пока ты находишься на лечении, нельзя 
ничего отдавать на вынос. Даже белье 
в стирку. Слава богу, разрешено пере-
давать с воли новые чистые вещи. Еще в 
палатах очень сухо, так что пригодились 
кремы для кожи и увлажняющие капли 
для глаз.

■■ АКтУАЛЬно

Михаил ГОРШКОВ

Атомщики■присоединились■
к■всероссийской■акции■
взаимопомощи■#МыВместе.

Глава корпорации Алексей Лихачев, 
его заместители, руководители дивизионов 
и крупнейших предприятий отрасли - всего 
больше 200 человек - решили перечислить 
в фонд акции #МыВместе свою месячную 
зарплату.

С самого начала пандемии «Росатом» 
мобилизовал научные, технические и про-
изводственные ресурсы на борьбу с коро-
навирусом. Например, его предприятие ме-
дицинского дивизиона «Стерион» перешло 
на круглосуточный режим работы. На нем 

еженедельно стерилизуют до 10 млн ме-
дицинских масок с использованием радиа-
ционных технологий. Обеззараживанием 
защитных средств занялся также Научно-
исследовательский физико-химический ин-
ститут имени Л. Я. Карпова, который вхо-
дит в контур управления «РусатомХэлскеа».

Сейчас госкорпорация обеспечивает 
средствами индивидуальной защиты не 
только своих сотрудников, но и жителей 
«атомных» городов. В «атомных» городах 
тысячи добровольцев помогают инвалидам 
и пожилым людям.

Акцию #МыВместе поддержало не толь-
ко руководство «Росатома»: многие его 
сотрудники исходя из своих финансовых 
возможностей переводят деньги в ее фонд. 
На них приобретаются продукты питания и 

товары первой необходимости для адресной 
помощи пожилым и маломобильным гражда-
нам, дезинфицирующие средства, защитные 
маски, перчатки, костюмы для доброволь-
цев. Кстати, в акции#МыВместе принимают 
участие почти 100 тысяч волонтеров в боль-
шинстве регионов страны. Они доставляют 
лекарства и продукты тем, кто не может в 
силу разных обстоятельств выйти из дома, 
раздают антисептические средства и маски. 
В рядах добровольцев много юристов и пси-
хологов. которые бесплатно консультируют 
оказавшихся в трудной ситуации людей. 
Тысячи партнеров акции помогают своими 
услугами и товарами.

Поддержку получают и медики - как из-
вестно, им сейчас приходится особенно 
трудно.

Например, Национальный медицинский 
исследовательский центр кардиологии 
открыл стационар для больных корона-
вирусом.

- Дома не бываем, работаем по 12 часов 
в сутки. Очень устаем, поэтому любая по-
мощь нам нужна, - отметила врач Центра 
кардиологии Марианна Шатинова.

Медикам, вынужденным отказаться от 
контактов с семьей, волонтеры #МыВме-
сте совместно с благотворительным фон-
дом «Доступ» возят горячее питание.

Ну а поддержать медиков, пожилых лю-
дей, волонтеров может любой из нас. Надо 
всего лишь зайти на сайт https://мывме-
сте2020.рф/ и в несколько кликов пожерт-
вовать любую сумму или купить продуктовый 
набор, средства индивидуальной защиты.

Руководство■«Росатома»■перечислило■свою■зарплату■на■борьбу■с■пандемией

В Нидерландах 
решили выпустить 
детей с карантина
Оксана НАРАЛЕНКОВА

правительство■
начинает■
постепенно■
открывать■
учебные■
заведения.

Нидерланды перво-
начально были сре-
ди тех стран, что ре-
шили дать инфекции 
COVID-19 развиваться 
своим чередом. Пра-
вительство в начале 
пандемии выступило 
с предложением, что 
вирус нужно не то что- 
бы сдерживать, надо 
сделать заражение кон-
тролируемым. Пусть, 
мол, коронавирус гу-
ляет. Но только в тех 
группах населения, 
которые находятся вне 
групп риска - пожилых 
и с ослабленным здо-
ровьем. Изолируем, 
мол, только их. А мо-
лодые активные пусть 
вырабатывают коллек-
тивный иммунитет.

Однако примерно 
месяц назад, анализи-
руя статистику зараже-
ний и смертей, в стране 
пришли к выводу, что 
меры по изолированию 
нужно усилить. До кон-
ца апреля закрыли му-
зеи и театры, концерт-
ные залы, спортивные 
клубы и прочее. В том 
числе прекратили ра-
боту школы и уни-
верситеты. Собрания 
разрешены, но малыми 

группами, на церков-
ные службы, свадьбы 
и похороны - при со-
хранении дистанции.

Но еще раз проана-
лизировав ситуацию, 
правительство Ни-
дерландов приняло 
решение понемногу 
ослаблять карантин-
ные меры. Первыми 
свободу получат дети 
и подростки. Частично 
начнут работу началь-
ная и средняя школы.

Несмотря на то, что 
ситуация с распро-
странением корона-
вирусной инфекции 
COVID-19 в Нидер-
ландах еще стабилизи-
ровалась не до конца 
(на 23 апреля в стране 
насчитывалось 35 034 
случая заражения, 
4054 человека умер-
ли - при всем населе-
нии в 17,5 млн. - Ред.), 
на сайте правительства 
этой страны сообщает-
ся о том, что ограни-
чительные меры дали 
свои плоды и пора по-
степенно возвращаться 
к жизни.

«Мы решили сни-
зить давление на лю-
дей, - сообщается в 
опубликованной на 
сайте правительства 
информации. - На-
пример, на родителей, 
которые пробуют со-
четать работу и школь-

ное образование детей 
на дому. И на детей и 
подростков, которые 
пропускают школу, за-
нятия спортом, игры. 
Те результаты, которых 
мы добились, - наше 
общее достижение. Мы 
соблюдали ограничи-
тельные меры и теперь 
можем очень постепен-
но идти вперед».

С 29 апреля детям 
разрешат больше вре-
мени проводить на ули-
це, играть и занимать-
ся спортом. Причем 
подросткам от 13 и до 
18 лет разрешается это 
делать группами под 
надзором кого-то из 
взрослых, но при этом 
нужно будет сохранять 
дистанцию друг от дру-
га 1,5 метра.

11 мая откроются 
учебные учреждения 
начальной школы. 
Классы разделят по-
полам, чтобы одно-
временно в помещении 
находилось меньше 
детей. Время обуче-
ния также сократится 
наполовину, осталь-
ное ученики будут до-
бирать дома онлайн. 
Средняя школа откро-
ется в Нидерландах со 
2 июня. И для детей, и 
для учителей в школах 
остается правило со-
блюдения дистанции 
1,5 метра.

что■брать■в■больницу■
при■коронавирусе

Все■материалы■■
по■пандемии■-■в■разделе■
«Коронавирус»■на■сайте
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Александра ЩЕРБАКОВА

Верховный атаман 
рассказал о роли 
казаков в современной 
жизни общества.

- Создание Всероссийско-
го казачьего общества стало 
фактором, объединившим рее-
стровых казаков и обществен-
ников, или поводом идеологи-
ческих конфронтаций между 
ними?

- Устав Всероссийского казачье-
го общества утвержден президен-
том страны 4 ноября 2019 года. В 
нем конкретно определены цели и 
задачи организации, учредителями 
которой являются 11 реестровых 
казачьих войск, располагающихся 
на территории 79 субъектов РФ. 
Одной из таких задач является ор-
ганизация взаимодействия между 
реестровыми казачьими войсками 
и общественными казачьими ор-
ганизациями. В реестре на сегод-
няшний день насчитывается около 
180 тысяч казаков, а обществен-
ников - более 600 тысяч. Но и те и 
другие являются патриотами своей 
страны, нам небезразлично буду-
щее России. Реестровые казаки 
взяли на себя обязательства по 
несению госслужбы, а казачьи 
общественные организации таких 
обязательств не берут. Но наша 
совместная деятельность будет 
направлена на патриотическое 
воспитание подрастающего поко-
ления, развитие системы казачьего 
образования. 

- Что будете делать вместе? 
- В память о героическом про-

шлом казачьих предков мы будем 
организовывать и проводить поми-
новения. Вместе будем заниматься 
наставнической деятельностью, 
проводить спортивные мероприя-
тия и заниматься работой по соз-
данию Союза казачьей молодежи 
России. Отношения должны вы-
страиваться таким образом, что-
бы были серьезные результаты и 
консолидирующая деятельность, 
направленная на развитие рос-
сийского казачества. Сейчас мы 
в начале совместного пути, но не 
всем это приходится по душе. Есть 
казаки, которые вроде и ратуют 
за казачество, но на самом деле 
подвергают агрессивной критике 

любое начинание, направленное на 
сближение реестровых казачьих 
войск и общественных организа-
ций. Трудно понять, что движет 
мыслями таких людей, и хочется 
увидеть, что они сами сделали по-
лезного, кроме написания разно-
го рода пасквилей. Объединение 
реестрового и нереестрового ка-
зачества находит отражение и в 
проекте ФЗ «О развитии россий-
ского казачества», и в Стратегии 
развития российского казачества 
до 2020 года, утвержденной прези-
дентом страны. Уверен, что 
будущее казачества 
- в объединении 
казаков реестра 
и обществен-
ников по тем 
направлени-
ям, которые 
я назвал. Эта 
работа будет 
направлена на 
благо жителей 
страны и на бла-
го великой России.

ОБСТАНОВКА 
В ВОЙСКАХ - 
ПРЕИМУЩЕСТВА 
И НЕДОРАБОТКИ

- Вы совершили ряд поездок 
в реестровые казачьи войска. 
Можете дать оценку работе 
войск, в которых удалось по-
бывать? 

- На самом деле, чтобы понять 
истинную картину происходящего 
в казачьих войсках и объектив-
но оценить обстановку по вы-
полнению уставных требований, 
необходимо побывать на местах, 
пообщаться со стариками, ата-
манами и казаками, встретиться 
с представителями региональных 
и муниципальных органов власти, 
руководителями правоохрани-
тельных органов, казачьих обще-
ственных организаций. Я планирую 
объехать все реестровые казачьи 
войска, а также самостоятельные 
казачьи округа и отделы, внесен-
ные в государственный реестр. 
Уже побывал в Волжском, Орен-
бургском, Центральном казачьих 
войсках и Балтийском казачьем 
округе Калининграда. Участвовал 
в выборном круге Всевеликого 
войска Донского, в учредитель-
ном круге Черноморского каза-

чьего войска в Симферополе. 
Повстречался с руководителем 
Ставропольского края и замести-
телем полпреда Президента РФ 
в Северо-Кавказском федераль-
ном округе, с которыми обсудили 
вопросы проведения выборного 
круга в Терском казачьем войске 
и обстановку в нем. Также про-

вел рабочую встречу с 
атаманами самостоя-

тельных реестровых 
казачьих отделов 

и округов, на-
ходящихся на 
Северо-Западе 
страны (Санкт-
Петербург, 
Калининград, 
Псковская и 

Вологодская 
области, Респу-

блика Карелия). 
Обсудили перспекти-

вы развития казачьих об-
ществ на указанных территориях. 

Хочу отметить главное: как бы 
сложно ни было атаманам всех 
уровней организовывать и про-
водить свою работу, казачество 
несет службу, занимается воспи-
танием подрастающего поколения - 
зачастую только за счет своего 
энтузиазма, преданности казачьей 
идее, опираясь на традиции и за-
веты наших предков.

РЕГИОНАМ - БЫТЬ 
ВНИМАТЕЛЬНЕЕ

- То есть на местах пока нет 
четкого понимания, как надо 
работать?

- К сожалению, часто руково-
дители региональных и муници-
пальных органов власти не ис-
пользуют потенциал казачества 
для решения стоящих перед ними 
задач. В Оренбурге и Самаре со 
стороны власти были даны обе-
щания о выделении помещений под 
штабы и о назначении атаманов 
казачьих отделов на должности 
начальников управления структур 
областной власти, курирующих 
казачество. Но пока обещанное 
осталось на уровне слов. На мой 
взгляд, одной из главных проблем 

является то, что в структуре регио-
нальных властей зачастую деятель-
ность казачества курирует один из 
вице-губернаторов, совершенно 
непонимающий казачьей жизни и 
стоящих перед нами задач. Наде-
юсь, что с принятием решения пре-
зидентом страны об образовании 
Всероссийского казачьего обще-
ства все руководители субъектов 
страны увидят этот государствен-
ный посыл и по-другому начнут от-
носиться к казакам. Что касается 
участия в охране общественного 
порядка, то в тех казачьих обще-
ствах, где я побывал, пока низкие 
показатели. Кроме того, кое-где 
охрана общественного порядка 
осуществляется в полевой форме 
одежды, что просто недопустимо. 
Для каждого реестрового казачье-
го войска руководством страны 
установлена своя форма одежды, 
и именно в ней положено нести 
службу.

Казачьи школы и классы во 
многих регионах единичные. Нет 
ни одного казачьего кадетского 
корпуса в Оренбургской области 
и Ставропольском крае, где исто-

рически глубокие казачьи корни. 
В Волжском казачьем войске в 
Самаре корпус находится под ве-
домством минобразования обла-
сти и никакого взаимодействия с 
казачьим обществом не имеет. Ка-
детский корпус носит казачий ста-
тус, но таковой составляющей не 
имеет. Также в структуре органов 
власти этих областей отсутствуют 
подразделения, курирующие каза-
чество, что, безусловно, вызывает 
удивление.

Далеко не в каждом реестро-
вом войске должным образом 
уделяется внимание вопросам 
казачьей экономики. В качестве 
положительного примера приве-
ду создание казачьего торгово-
перерабатывающего предприятия 
в Оренбургской области. Проведе-
на очень серьезная, нужная работа 
в городском казачьем обществе.

Реестровым казачьим войскам 
необходимо иметь свой официаль-
ный сайт, чтобы жители регионов 
знали и видели, чем занимаются 
казаки и какие задачи они решают. 
Благодаря конкретным делам фор-
мируются авторитет и уважение.

 ■ КСТАТИ

Равняться на Кубань
- Есть войска, с которых мож-

но брать пример?
- Хорошие результаты дает взаи-

модействие Кубанского казачье-
го войска и Всевеликого войска 
Донского с региональной властью. 
Уверен, что к этому необходимо 
стремиться всем регионам. В струк-
туре Администрации Краснодар-
ского края создан департамент по 
делам казачества, военным вопро-
сам и работе с допризывниками. 
Атаман войска является замести-
телем губернатора. Тридцать ата-
манов РКО работают на должности 
замглавы района, многие атаманы 
первичных казачьих обществ рабо-
тают главами сельских поселений. 
А значит, вертикаль управления ка-
зачьими обществами выстроена 
грамотно, с использованием адми-
нистративного ресурса. Ежегодно 

на военно-полевые сборы выходят 
около 7000 казаков, 1830 казаков 
следят за общественным порядком 
совместно с МВД, охраняют леса 
от незаконной вырубки, занима-
ются противопожарной безопас-
ностью, следят за порядком на ку-
рортах. Также на Кубани налажена 
и наставническая работа, казаки 
занимаются с детьми в казачьих 
школах, кадетских корпусах, рас-
сказывают об истории, культуре, 
обычаях и традициях казачьего 
народа.

Почти 90% населения края под-
держивают развитие кубанского ка-
зачества. Потому что и губернатор, 
и администрация края, и парламент, 
и главы районов, и атаманы всех 
уровней находятся в единой упряж-
ке по выполнению задач, стоящих 
перед регионом и казачеством.

В реестре 
на сегодняшний 

день насчитывается 

около 180 тысяч 
казаков, 

а общественников - 

более 600 тысяч. 

Но и те и другие 

являются патриотами 

своей страны, нам 

небезразлично 

будущее России.

Н. А. Долуда (пятый слева в первом ряду) с первым заместителем 
И. В. Казарезовым (первый слева во втором ряду), Владыкой Кириллом, атаманами 

казачьих войск и председателем Совета стариков Г. Д. Бухтияровым (первый справа 
в первом ряду) на первом Совете атаманов Всероссийского казачьего общества.

Атаман Всероссийского казачьего общества Николай ДОЛУДА: 

Нас ждет большая и ответственная 
работа по развитию российского казачества
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«ХОРОШО ХОТЬ 
НЕ В ПАМПЕРСАХ 
РАБОТАЕМ!»

Весь день как на иголках. 
Дозвонилась до дочери в боль-
ницу только в восемь вечера.

- Ты жива?!
- Жива, мамуль, только 

очень устала. - Голос тусклый, 
но держится бодрячком. - Ты 
не волнуйся за меня. Здесь 
очень строго с техникой без-
опасности. Защитный костюм 
полностью закрывает все жи-
вое. Перчаток надевается аж 
три штуки. Первые - обычные, 
так называемые смотровые. 
Вторые - хирургические (их 
нельзя случайно проколоть 
иглой). А третьи меняются в 
обычном режиме - от пациента 
к пациенту.

Главное - положить маску на 
лицо так, чтобы не запотело 

стекло и хоть что-то было вид-
но. Есть еще для этого специ-
альная жидкость. Но за четыре 
часа становится хуже видно, 
жарко и начинается одышка, 
когда переворачиваешь паци-
ентов. И я как-то неудачно ма-
ску надела и натерла мозоль на 
носу. Потом нас выпускают: 
снимаешь костюм, полощешь 
руки в антисептическом рас-
творе после каждого снятого 
элемента одежды, а после еще 
и обтираешь спиртом лицо, 
шею и руки. И зачем я взяла 
полный чемодан косметики?!

- А я тебя предупреждала! - не 
могу удержаться от колкости.

- Выходишь из грязной зо-
ны, и у тебя есть четыре часа 
поесть и даже поспать: в ком-
натах отдыха стоят кровати со 
свежим бельем. Больница во-
обще великолепная и совер-

шенно новая - ее открыли 
как инфекционную всего пару 
недель назад (речь идет об ин-
фекционной больнице в Из-
майлове. - Ред.). Прекрасная 
аппаратура. Все есть для па-
циентов. После отдыха снова 
в реанимацию. И так 24 часа. 
Хорошо, что не в памперсах 
работаем. Просто повезло.

«ДУМАЛА, БУДУТ 
СТАРИЧКИ, НО ЛЕЖАТ 
МОЛОДЫЕ…»

- А с работой ты освоилась?
- Ну мыть и обрабатывать 

пациентов я и так умею. Уко-
лы тоже. У нас коллектив за-
мечательный. Все друг друга 

поддерживают. Опытные мед-
сестры мне все показывают и 
разъясняют. Я уже научилась 
санировать трубу, чтобы тебе 
проще понять.

- Это что значит?!
- У пациентов, которые ле-

жат на ИВЛ, нужно отсасы-
вать специальным прибором 
мокроту из легких.

- А какой у них возраст?
- В основном от 45 до 55. 

Половина без сознания. Даже 
странно, что такие еще моло-
дые. Я думала, в основном бу-
дут старички. Так что я страш-
но рада, что живу не с тобой 
сейчас, чтобы не зара зить. 
Кормят нас очень хорошо. А 
тут еще братья-сербы подсуе-
тились. Сербское посольство 
всякие вкусняшки посылает 

в реанимацию. Какой-то грек 
прислал греческие питы (ле-
пешки с начинкой). Люди та-
кие добрые!

- Да у тебя все люди добрые.
- Конечно! А злых почти нет. 

Мамуль, можно я посплю? А 
то еще вся ночь впереди. Я ж 
как солдат. Где меня поло-
жишь, там я и сплю.

- Как вы лодку назовете, так 
она и поплывет. Вот назвала 
тебя Соней, так ты даже весь 
первый год жизни проспала. 
Никогда не плакала и только 
сердилась, когда я тебя будила, 
чтобы накормить.

В ответ слышу сонное:
- Я справлюсь, мам! Чмоки-

чмоки.

Продолжение следует.
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Военкор «КП» Дарья АСЛАМОВА:

Дочь пошла спасать 
людей от коронавируса. 
Это ее боевое крещение

Наш военкор Дарья Асламова 
рассказывает, как московский врач-
кардиолог отправилась помогать 
в борьбе со страшным заболеванием.

Продолжение. Начало в номере 
от 21 апреля с. г. и на сайте kp.ru.

В грязную зону (фото 
справа) пускают только 
в спецодежде. Вечером 

Соня снимает амуницию. 
На лбу остался след от 

маски, на носу - от очков.
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С КОТАМИ И КОШКАМИ

Рисовал Cергей БЕЛОЗЁРОВ.

полянка

Мурке снится птичка, Пушок спит и видит мышь, 
а к Барсику во сне приплыла рыба. 

Определите, кто здесь Мурка, Пушок и Барсик.

Мелкий предприниматель 
кот Федот вместе со своей 
коровой Ромашкой продают на рынке молочные 
продукты. Расставь буквы в правильном 
порядке и узнай, чем торгуют кот и корова.

ЗАДАНИЕ 1

ЗАДАНИЕ 2

ЗАДАНИЕ 3
С помощью шифра прочитай 
на воздушных шариках имя 
деревенской светской львицы и тигрицы.

Помоги ёжику Ерошке найти 
три ряда, в которых элементы 
не повторяются. Искать нужно по горизонтали, 
по вертикали и по диагонали.
не повторяются. Искать нужно по горизонтали, 

ЗАДАНИЕ 4
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Егор АРЕФЬЕВ

Сегодня в прямом 
эфире пройдет 
финал шоу 
«Голос. Дети-7».

Последние два года 
проекту «Голос. Дети» 
не очень везет с кульми-
нацией. Шестой сезон 
шоу венчал беспреце-
дентный скандал: дочь 
Алсу Микелла Абрамо-
ва выиграла при помо-
щи накруток голосов, 
осуществленных нео-
познанными ботами. 
Результаты пришлось 
аннулировать, систему 
киберзащиты усилить, 
систему голосования 
перепаять. Ну а в седь-
мой сезон значитель-
ные коррективы внес 
коронавирус. Из-за 
эпидемии проект остал-
ся без публики в зале. 
Зато с апокалиптиче-
скими декорациями: 
объявления о социаль-
ной дистанции, метки 
на полу, мужчины в 
костюмах химзащиты 
и респираторах опры-
скивают кресла настав-
ников, специальные те-
тушки берут мазок из 
звездных и сверкающих 
белоснежными зубами 
ртов наставников и ве-
дущих - Басты, Полины 
Гагариной, Валерия Ме-
ладзе, Дмитрия Нагие-

ва и Агаты Муцениеце. 
Более того, экспресс-
тесты на коронавирус 
сдают абсолютно все (!) 
участники съемочного 
процесса. И музыкан-
ты, и бэк-вокалисты, и 
дирижер оркестра Сер-
гей Жилин, и осветите-
ли, и режиссер... Бацил-
лы не пройдут!

Пока взрослые бьются 
с заразой, дети сража-
ются с собой. Для девя-
ти финалистов детского 
«Голоса», возможно, это 
самый важный момент 
жизни. Они репетиро-
вали на удаленке, но 
волновались не пона-
рошку и знакомы с му-
зыкой не понаслышке.

Список претендентов 
на победу таков: Кри-
стина Силлер, Софья 
Туманова, Кирилл Алек-
сандров (все - команда 
Меладзе), Иван Курга-
лин, Софья Лорьет, Оле-
ся Казаченко (команда 
Басты), Миржан Жиде-
бай, Артем Фокин, Ар-
тем Морозов (команда 
Гагариной). Некоторые 
из них еще с прошлого 
года ждали своей очере-
ди выступить. Некото-
рые вернулись в финал 

после вылета из конкур-
са (их выбрали в ходе 
дополнительного эта-
па). Некоторые и вовсе 
из других стран приле-
тели. Один из фавори-
тов - Миржан Жидебай. 
Парень из Актобе (Ка-
захстан) остался в Мо-
скве после победы на 
этапе «Песня на вылет», 
потому что границы уже 
были закрыты и улететь 
на родину означало не 
вернуться в «Голос» во-
обще. Ему, как и другим 
иногородним, помогли 
с жильем. Так что до-
полнительная мотива-
ция для победы этим 
детям не нужна - они 
и так слишком долго и 
трудно шли к мечте.

Интригу усиливает 
фактор землячества. 
Как мы помним, в про-
шлом году второе место 
в шоу занял Ержан Мак-
сим из казахского города 
Уральск. Мальчик пре-
одолевал тяжелейшую 
многочасовую дорогу 
на перекладных, делал 
уроки в поездах, только 
чтобы выиграть детский 
«Голос». Но на его пути 
в финале встала Микел-
ла Абрамова и помог-

шие ей боты. В этом году 
Миржан Жидебай при-
ложит все силы, чтобы 
взять реванш за соотече-
ственника. «Миржан за 
Ержана!» - этот лозунг 
мог бы стать слоганом 
седьмого сезона. Но он 
пройдет под девизом 
«Мойте руки и соблю-
дайте дистанцию!».

Сиди и смотри!

КСТАТИ
Финальным выпуском 

седьмой сезон проекта не 
ограничится. На этой не-
деле выйдет и специаль-
ный концерт шоу «Голос. 
Дети» (Первый, воскре-
сенье, 16.40). 

В записанном в докаран-
тинные времена выпуске 
проекта звезды - Валерий 
Сюткин, Лев Лещенко, 
Кети Топурия, Пелагея, 
Полина Гагарина - споют 
с победителями и яркими 
участниками «Голоса» 
(Сергей Волчков, Али-
са Кожикина, Дина Га-
рипова, Елизавета Ка-
чурак, Рагда Ханиева) 
предыдущих созывов.

Валентина ЛЬВОВА

И все-таки оно провали-
лось. Телевидение. Послед-
ние лет десять я регулярно 
читала в ответ на любой от-
зыв о ТВ: «О, кто-то еще 
смотрит этот зомбоящик?» 
Или: «О, что вы вообще хо-
тите от сериалов?» Или: «За-
чем тратить драгоценное 
время, если можно пробе-
жать марафон или открыть 
онлайн-курсы по изготовле-
нию смузи»? Сейчас, в са-
моизоляции, с марафоном 
точно возникла проблема, 
онлайн-курсов так много, 
что только успеваешь уво-
рачиваться от предложе-
ний, как правильно варить 
яйца, мыть полы, окна и сто-
ять на голове на матрасике.

Казалось бы, самое оно. 
Люди дома. Им скучно. На 
голове постояли, смузи сде-
лали, в интернете посидели. 
Надо слегка поменять сфе-
ру деятельности, а выйти 
нельзя. Зато можно поме-
нять один электрический 
прибор на другой. Удалиться 
из онлайна, подсоединиться 
к тому, что показывают не 
по желанию, а одновремен-
но всей стране. И?

И ничего.
Кто-то гоняет недавние 

сериалы «про войну». Ста-
рая форма, невнятный сце-
нарий, плохой свет, неза-
поминающиеся названия. 
Я понимаю, скоро юбилей, 
но хорошие старые фильмы 
с разовым показом дают 
гораздо больше эмоцио-
нальной отдачи, чем этот 
страшный поток невнятных 
многосериек, выпущенных 
пять или десять лет назад 
по разнарядке в соответ-
ствии с тем, что была оче-
редная круглая дата. Эти 
продукты про печальных 
людей в зеленой форме вы-
зывают не менее зеленую 
тоску. И не надо сейчас про 
патриотизм и память о вели-

кой Победе: все сегодня на-
поминает анекдот из моего 
детсадовского прошлого  - 
«Шел Ежик в каске, забыл, 
как дышать. Не смешно, за-
то про войну». Вот это «зато 
про войну» уже приводит к 
ломке. Совсем не смешной.

Кто-то играет в шоу «На 
удаленке». ТНТ тут чем-
пионы, они «Комеди Клаб» 
перевели на этот режим. 
Первые выпуски были со-
всем беспомощными: нет 
публики, нет шоу. Думали, 
без столиков обойдутся, 
где все послушно смеют-
ся. На харизме ведущих 
спасутся. Но оказалось, 
что харизма, заключенная 
в окошко домашней веб-
камеры, становится просто 
еще одним куском Инста-
грама. Да, у этих товари-
щей много подписчиков, но 
без настоящей сцены это 
превращается в хоум-видео 
относительно смешных бло                                                                                   
геров. И добавить к тому, 
что их речь звучит в пусто-
те, без звона бокалов на 
Рублевке, они могут только 
какой-нибудь компьютерный 
салютик в углу кадра.

Ну и детективы. Куда мне 
без них  - люблю, грешна. 
Канал номер 5 начал анон-
сировать продолжение се-
риала «Свои» месяца два 
назад, сейчас пустил в 
ход. На Первом показыва-
ют новый сезон «Ищейки». 
И там, и там реально непо-
нятно: ничего в загашнике 
нет сегодня? Вот совсем? 
Только про странных людей, 
поливающих фикус чаще, 
чем происходит раскрытие 
убийств? Ну как-то раньше 
люди икру красную для 
праздника прятали в холо-
дильнике или запасались 
заморской, кабачковой. 
Но чтобы хорошо. Чтобы 
было. А тут - пустота и бес-
помощность. Без попытки 
отвоевать аудиторию у ин-
тернета.

 ■ БРЮЗГА НЕДЕЛИ

Чем бы дитя ни тешилось, 
лишь бы не фальшивило

«Голос.Дети».  
Пятница, вечер.
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Полина Гагарина тоже помнит 
о правилах безопасности.Пе
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ый
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Иван Кургалин, 
попавший  

в финал после 
дополнительного 

тура,  
не забывает 
о перчатках.

Отчего  
мы с ТВ не того?






